



SESIÓN PLENARIA

16. Pregunta N.º 917, relativa a medidas que se tiene previsto adoptar para garantizar la atención sanitaria en los consultorios rurales y centros de salud durante la época estival, presentada por D.ª Paula Fernández Viaña, del Grupo Parlamentario Regionalista. [11L/5100-0917]

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Ruego al secretario primero que dé lectura del punto 16 del orden del día.

EL SR. BLANCO TORCAL: Pregunta número 917, relativa a medidas que se tiene previsto adoptar para garantizar la atención sanitaria en los consultorios rurales y centros de salud durante la época estival, presentada por doña Paula Fernández Viaña de Grupo Parlamentario Regionalista.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Para formular la pregunta por el Grupo Parlamentario Regionalista tiene la palabra la Sra. Fernández Viaña.

LA SRA. FERNÁNDEZ VIAÑA: Muchas gracias, señora presidenta, de nuevo.

Y nos dirá el consejero, que volvemos con lo mismo, pero es que es lo que hay. Y lo más grave de todo es que no vemos solución. No la vemos nosotros, que no estamos gobernando, pero quizá lo más triste de todo sea que no la ve el consejero, que es el que tiene que tomar una decisión ¿no?

Miren, en octubre del 2024 el consejero aseguro que en el verano del 25 no iba a haber incidencias en los SUAP, lo dijo en un medio de comunicación, y yo creo que lo diría con la mejor de las voluntades, y pensando que las medidas que tenía previsto poner en marcha, pues iban a funcionar.

Pero, el pasado 21 de febrero, seis meses después de que se lo solicitase la federación de municipios, se reunió con los alcaldes de Cantabria, y les dijo que no soñemos con médicos de refuerzo este verano.

Bien, desde entonces hasta ahora, desde que afirmó en octubre del 24, que no iba a haber problemas, pues ha habido problemas en el SUAP, y no estábamos en la época estival, ni las vacaciones de Semana Santa. Estábamos en otoño y en invierno. Y cada fin de semana fallaba un médico de SUAP, unas veces en Sarón, otras veces en Reinosa, otras veces en Colindres.

Ahora empieza la época estival. Primero tenemos las vacaciones de Semana Santa y segundo, en segundo lugar, pues llega el verano, y la pregunta es clara, consejero, ¿cuál es la planificación, qué gestión tienen previstos para afrontar el verano lo mismo en las urgencias de Atención Primaria que los centros de salud y en los consultorios rurales? Y yo le pido, si es posible, y si lo tienen previsto, que deberían de tenerlo, pues que nos lo concrete a los diputados en este Parlamento, que, por favor, sea más concreto que el gerente, que después de cuatro meses en el cargo pues ha salido en un medio de comunicación con perlas como que la sanidad no es un, no es un dispendio. Así lo ha dicho. Y diciendo frases como, determinadas cosas que estamos haciendo las mantenemos por la, porque la propia sociedad lo requiere, pero no son eficientes.

Yo le pediría que nos diga qué planificación tiene, si esta, nos puede decir algo también de las declaraciones del gerente, nos dejaría todos un poco más tranquilos.

Gracias

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias señora diputada.

Contesta el consejero de Salud, Sr. Pascual.

EL SR. CONSEJERO (Pascual Fernández): Muchas gracias señora presidenta.

Señoría pues lamento defraudarlas porque este año la situación es peor que la del año pasado, que le vamos a hacer, yo pensé que las medidas que íbamos a tomar iba a tener éxito y la respuesta a los profesionales es que no hemos cubierto ni las 37 plazas, que están muy bien incentivadas, muy por encima de lo que se pagan y las condiciones laborales que tienen otras comunidades y no hemos conseguido cubrirlas, y, por tanto, pues la situación que tenemos este año es como la del año pasado o peor, porque se jubilan más médicos.

Y aun con todo, pues estamos planificando más difícil la planificación que era del año pasado, porque estábamos en pleno concurso de traslados y va a haber médicos en verano que estén en sitios distintos a los que están ahora y, por tanto,



las condiciones van a cambiar, y no sabemos exactamente cómo va a quedar el panorama hasta que no se resuelva el concurso, y así todos lo estamos planificando, pero dejando siempre clara una cosa que yo me canso de repetirla y yo no sé cómo decirlo ya, y no creo que sea tan difícil de entender, no hay médicos y no va a haber médicos para contratos temporales porque nuestras bolsas de empleo, si no están a cero, la mía, la de Castilla y León, la del País Vasco, la de Asturias la de todos.

Mire el otro día que subía el médico a Tresviso, planteamos hoy pues igual podríamos llegar a un acuerdo con Asturias para que el médico de Cabrales atendiera a Treviso que es más fácil y decía hace 5 años, que no hay médicos caudales 5 años que no tienen médico en Cabrales, qué demonios va a subir a Tresviso, sube el nuestro el de la Hermida dando toda la vuelta y lo que quieren los asturianos es que se pare en Arenas de Cabrales y les atienda y le digo lo siento no puede, cuando hablo con Asturias estamos todos igual.

Aquí no es cuestión de ideología que hayan estudiado, no gobernamos nosotros, estamos todos igual. Estábamos intentando planificar para este verano. Vamos a intentar poner un nuevo incentivo, más estamos pensando, pues bueno, en nuestros núcleos alejados les vamos a dar como incentivo contabilizar, como jornada el tiempo de desplazamiento, pues bueno, pues si no encuentran casa allí o si no quieren que vivir en Santander y desplazarse, por eso lo cuento como jornada, por poner más incentivos, porque la verdad, lo que estamos permanentemente es tratando de gestionar más incentivos para atraer a más profesionales, y vamos a tener que seguir trabajando con el auto cobertura, vamos a tener que seguir trabajando con la solución de la demanda, poniendo en marcha más consultas, vamos a tener que seguir trabajando con la prolongación de las tardes, porque no tenemos otras herramientas, desgraciadamente.

Y, por tanto, en el ámbito de la atención pediátrica, que el año pasado tuvimos una sustituta para 84 pediatras este año, ni eso, ni eso hasta agosto, que terminen las pediatras este año, pero ya han manifestado que con la atención primaria no tiene interés ninguno, con lo cual esta es la realidad que vamos a tener que hacer por mantener la estrategia de autocobertura y derivación de pacientes a los centros propios próximos, que tengan pediatra porque no podemos hacer otra cosa. Vamos a: estamos planificando las ausencias en los consultorios como el año pasado para poderlas notificar, en tiempo y forma, y hacer las públicas, vamos a volver a poner transporte, vamos a tener garantizando la asistencia sanitaria en los centros de salud, se mantenga con el mínimo de incidencias, pero siempre priorizando los centros de salud, donde un médico puede ver a 35 pacientes de agenda y si hace una prolongación de la tarde, otros 10 más 45, mientras que en el consultorio, pues verá 8 o 12.

Lógicamente, la prioridad es cubrir los centros de salud para consensuar el máximo número de pacientes ahí y, por tanto, esta es la situación que tenemos.

Yo no me puedo inventar, como le he dicho antes, ni tengo una varita mágica para conseguir médicos, que no hay, porque el propio ministerio, el propio ministerio, acaba de publicar un estudio, nos dice que faltan 6.000, lo dice el ministerio, no lo dice el consejero de salud de Cantabria, que faltan 6.000 la mayoría de atención primaria y vamos a ver ahora en la elección de plazas MIR si el año pasado se quedaron doscientas plazas de médico de familia sin cubrir qué pasa este año, si no se cubren, no salen, si se jubilan muchos más y no existe interés por la medicina de familia, no tenemos relevo generacional, pero con eso tenemos que trabajar con eso, tenemos que trabajar y somos conscientes de que hay que trabajar con eso.

Por tanto, si usted tiene más incentivos, pues me lo diga, pero yo, la verdad es que estamos compartiendo en las comunidades autónomas, estamos compartiendo entre todos los incentivos, para lo que sí le aseguro es una cosa, no voy a cerrar consultorios ni centros ni reducir la jornada de horario de trabajo de centros de salud, como hace el País Vasco, Asturias o en Navarra, no lo voy hacer, es verdad que algún consultorio, la semana de vacaciones del médico, pues no lo tendrá, pues es verdad, pero no vamos a cerrar ninguno a priori, planificando como ya están haciendo.

Es que ahora están planificando el cierre del 40 por ciento de los consultorios ya directamente nosotros no vamos a hacer eso. Vamos a trabajar con las herramientas que tenemos y con lo que podemos para garantizar la mejor asistencia sanitaria para todos los ciudadanos de Cantabria y en especial en el medio rural, pero, desde luego, no se nos pasa por la cabeza cerrar ni cerrar los centros de urgencia y dejaron unos si y otros no.

LA SRA. PRESIDENTE (González Revuelta): Gracias, señor consejero.

Para el turno de réplica tiene la palabra, por el Grupo Regionalista la Sra. Fernández.

LA SRA. FERNÁNDEZ VIAÑA: Gracias de nuevo, señora presidenta.

Pues nada nuevo bajo el sol, señor consejero. Mire, mire, el problema del concurso de traslados es un error suyo porque no lo quiso hacer cuando tenía que hacerlo en abril del 23, lo dejo, lo pospuso porque iba a hacer primero la estabilización, en política, gestionar es priorizar.



Usted priorizó y no le ha salido bien las 38 plazas de médicos sin cupo, error también, porque tampoco han conseguido el efecto que usted tenía previsto.

¿Qué pasa con el acuerdo al que ha llegado con los SUAP? Esta pregunta se ha registrado el 5 de marzo, el 14 de marzo, hay una nota de prensa de un sindicato diciendo que aún ni han pasado por consejo de Gobierno no están en el boletín, ¿no se va a cumplir lo que firmaron en diciembre? ¿Qué pasa con ese acuerdo? ¿Que ese acuerdo tampoco va a solucionar el problema de los SUAP en verano? ¿porque no le cumple si le firmó con los sindicatos? ¿ha pasado por consejo de Gobierno? ¿Se ha publicado el boletín? No sabemos nada de ese acuerdo en los SUAP.

No ha habido ninguna otra medida que no sea las plazas de médicos sin cupo que nosotros estábamos de acuerdo y luego no ha salido bien. Pues lo sentimos mucho, pero no ha habido nada más y se siguen marchando profesionales porque hay pocos consejero, pero los pocos que hay nos los llevan, se siguen yendo a Burgos porque no les hacen contratos de tres meses, les hacen contratos de más larga duración, les estabilizan, no solo es cuestión de sacar la chequera y de dar complementos económicos, que ya lo hemos hablado de medidas en positivo que hemos traído a esta tribuna, que se han aprobado y nos han puesto en marcha complemento de despoblación y otra serie de medidas.

No solo es eso incentivar esas plazas con posibilidades de docencia, de investigación, hay muchas más medidas que hemos traído aquí se han aprobado y no ha puesto en marcha terminar de pagarles por esos desplazamientos a los médicos, no lo ponen en marcha.

Es usted el que gestiona. Es usted el que debe de planificar. Usted me está diciendo que no va a haber ningún consultorio rural cerrado. Vamos a ver, que me expliquen a mí si usted va a dar prioridad a los centros de salud ¿qué va a pasar con los consultorios rurales?

Miren, la autogestión de los médicos, del centro de salud, de Liérganes hace posible que gracias a la persona que tienen allí extraordinario profesional, médico, gracias a él pueda subir un médico de familia a San Roque de Riomiera, y a Miera porque ellos se autogestionan y prefieren que ese médico vaya a ver a los pacientes de las zonas rurales, y yo lo que hoy le quiero pedir en esa planificación que usted está haciendo para el verano, por favor, no dejen la Cantabria interior vacía, no deje a los pobrecitos sin médicos por la dispersión geográfica, por la vulnerabilidad de los pacientes, por la orografía, porque son mayores, porque son vulnerables, porque están en los domicilios y necesita ser atendidos, no lo haga.

¿Qué va a pasar? ¿van a atender a los turistas en detrimento de los cántabros en las zonas rurales? ¿Cómo van a estar los SUAP de Astillero? ¿Cómo van a estar los de Medio Cudeyo para atender a todas las personas que van a venir turistas a Ribamontán al Mar, etc. Asón, a Laredo todas esas zonas?

No deje a la Cantabria, rural sin médicos, por favor, señor consejero, es lo que yo le venía a pedir hoy en esa planificación que usted está haciendo para el verano por favor, haga al revés, mantenga los médicos en las zonas rurales que se auto gestiona muy bien en los consultorios, en los centros de salud.

Gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señora diputada.